
 

 
 

 

证券代码：002283                     证券简称：天润工业 

 

天润工业技术股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                        编号：2021-004 

投资者关系活动 

类别 

特定对象调研      □分析师会议   

□媒体采访          □业绩说明会 

□新闻发布会        □路演活动 

□现场参观 

□其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及 

人员姓名 

前海开源基金管理有限公司：刘宏 

开源证券股份有限公司：邓健全 

时间 2021 年 7 月 26 日（星期一） 15:00-17:00 

地点 天润工业技术股份有限公司会议室 

上市公司接待人 

员姓名 

董事、董秘、副总经理、财务总监：刘立 

天润智能控制系统集成有限公司总工程师：张广世 

财务管理部副部长：董华超 

证券办公室部长：冯春 

证券事务代表：金佳慧子 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

一、双方沟通交流： 

问：目前公司业务比如曲轴和连杆，市场情况如何，

下半年订单会减少吗？ 

答：上半年，重卡市场累计销量约 104 万辆，同比

增长 28%，累计增速仍然较高，但相比 1 到 5 月增幅有

了明显收窄。业内目前认为在三季度重卡行业销量可能

会出现下降。 

今年上半年市场需求旺盛的原因主要来自于国五与

国六切换带来的刺激，由于上半年集中向市场投放国五

整车，上半年的销量会大幅增加，下半年整个重卡市场

会放缓，纵观全年来看重卡会略低于去年全年销量，我

公司订单情况也与中国整个重卡市场情况基本同步。 

本公司从目前来看 7.8 月份客户需求有所下降，9 月



 

 
 

份会向好，预计四季度会恢复正常，下半年的轻卡及工

程机械相关的曲轴和连杆会比去年有一定幅度增长。且

我公司轻卡在切换国六的过程中，对产品的性能有着明

显的技术和质量优势，后续随着轻卡对国六切换的进程，

公司的轻卡市场份额会进一步增长。 

 

问：公司的主营业务比如曲轴连杆在商用车领域的

市占率已经比较高了，请问公司是否有进入乘用车领域

的打算？ 

答：目前公司不打算在乘用车领域继续投建产能，

原因主要有三点。首先，由于新能源趋势的冲击，乘用

车市场现在面临非常大的不确定性，与商用车市场相比

走向难以预测，所以我们不会在乘用车方面继续投资产

线。 

其次，价格方面难以达到预期。相对商用车领域，

乘用车方面的订单价格普遍偏低，而且存在很多小型供

应商，价格竞争激烈，在原材料质优的情况下，我们的

利润也被进一步压缩。所以对于我司来说，乘用车不是

我们传统业务的最优选择。 

最后，乘用车产品更新换代较快，批量有限，后续

处理库存压力较大。综合上述原因，公司不会在乘用车

领域扩大曲轴连杆等传统业务投入。 

 

问：刚刚提到了在原有的业务领域，会存在其他小

型供应商竞争，请问公司在这种竞争中的优势是什么？ 

答：公司现在的主营业务领域，属于资产密集型，

人员密集型和资金密集型的行业，到 2020 年末，公司总

资产超过 80 亿，来自国内外的各种设备占了很大比例。

充足的设备为公司提供了强大的生产能力，而且完善成

熟的管理体系和生产体系也能够满足客户的各种需求。

相对小型供应商来说，我们供货能力稳定，售后服务良

好，且质量有保障。 

另一方面国五国六标准推行之后，相关指标也有所

提升，对于产品的性能要求升高。由于缺乏研发能力，

很多小厂已经无法提供新符合标准的产品，而我公司具

有较强的专业设计研发能力，通常可以和主机厂的技术

部门进行联合研发，且在产品表面粗糙度、清洁度、强

度、精度等方面能够达到较高水准，满足客户要求。 



 

 
 

最后，由于规模效应和有效的成本管理体系，我公

司在高端产品领域具备较强竞争力。 

 

问：请问公司开展新业务空气悬架业务的理念是什

么样的？ 

答：公司希望经过自身培育和发展，能够成为在空

气悬架产品研发和设计上都具备自主创新能力和自主开

发能力的企业。目前，公司的技术路线是核心部件自主

生产，CDC 减振器、空气弹簧及 ECAS 系统整体系统集

成，形成汽车的智能底盘系统。 

 

问: 请问公司开展空气悬架业务的优势有哪些？ 

答：首先，公司的铸造能力是一个重要优势，由于

环保等相关政策要求，目前国内铸造能力属于资源性产

能，而我公司具有超过 8 万吨/年的铸造产能和丰富的铸

造生产经验，生产的铸件质量较高，可以有效控制成本，

解决采购问题。悬架产品中大部分部件为结构件，可以

通过铸造制造，所以在这方面公司具备较大优势。 

其次，公司在商用车领域耕耘多年，具备良好的客

户资源和资金资源，在前期开发市场阶段拥有优势。最

后，公司具备完善的综合管理体系，在成本控制、质量

管理和效率方面可以体现优势。 

 

问：请问目前空气悬架相关的产品提供的都是集成

的空气悬架产品吗？ 

答：现阶段我们提供的产品不全是集成的空气悬架

产品，而是根据客户要求进行个性化提供，有的提供零

部件，有的提供的空气悬架的机械部分，也有在共同研

发带电控系统的空气悬架产品。 

 

问: 那么请问公司在乘用车空气悬架系统的业务开

发情况如何？ 

答：公司已与某乘用车客户就两款新车型进行空气 

悬架项目的合作，其中一款目前已完成首轮调校。乘用

车方面，我公司同客户合作的产品属于新能源车型，因

为同传统燃油车相比，新能源车底盘的初始状态很不一

样，整车重量高，且留给悬架系统的空间小，传统悬架

难以满足其需求，而在开发设计时就采用空气悬架能够



 

 
 

解决很多匹配问题，未来很可能成为一种新能源汽车的

潮流。 

 

问：贵公司进入的空气悬架对于自身来说属于全新

领域，请问人员储备和专业人才方面情况如何？ 

答:目前，公司在人员储备人才方面的确存在瓶颈，

因为项目处于前期阶段，我们又是全方位开发，对接的

业务种类繁多，且专业度要求高，所以急需大量专业的

技术和管理人才。 

但受一些客观因素影响，人才的储备难以迅速完成，

导致项目整体推进速度可能不够快，但我们认为，现阶

段是打基础的重要阶段，稳扎稳打地把基础打好，对于

后期业务的快速发展也是有利的。 

而且，针对该问题，公司已经开始采取行动，据我

所知，公司在招聘方面通过提高待遇，与高校沟通尝试

构建专业人才输送培养渠道等多种方式加大人才储备速

度，公司内部也在一直加强相关业务人员的培训，后续

还会根据公司整体的战略布局情况作出系统性的安排，

来进一步扩充我们的专业人才队伍，缓解该情况。 

另外 ，公司计划在济南和上海设立研发中心，以利

于专业人员的吸收储备和技术研究。 

二、参观公司 

由公司董事会秘书、证券办公室部长、现场负责人

陪同参观生产现场。 

三、其他事项 

无 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 7 月 26 日 

 


